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在兴义市宣讲十三届全国人大一次

会议精神的讲话（摘要）

（2018 年 3 月 24 日）

杨永英

同志们：

昨天下午，州委召开常委（扩大）会议对会议精神进行了全

面传达学习，明确宣传部门专门制定学习宣传贯彻十三届全国人

民代表大会第一次会议精神的方案，全州上下要抓好会议精神的

学习领会，学深学透习近平总书记在会议上的一系列的重要讲话

精神，学深学透新修改颁布的宪法和监察法，学深学透明确的各

项安排部署，把思想、认识、行动统一到这次大会精神上，统一

到习近平总书记的系列重要讲话精神上，统一到省委召开全省领

导干部会就贯彻落实十三届全国人民代表大会一次会议的要求

上，统一到州委对贯彻落实这个会议精神的要求上。2020 年实

现第一个百年奋斗目标，是我们党向人民和世界作出的庄严承

诺。兴义市是州府所在地，是全州政治经济文化中心，是全州经

济社会发展的“火车头”，要在抓好会议精神的贯彻落实，全面

建成小康社会上当标杆、做示范、作表率。

第一，在城乡融合发展上率先示范。兴义的城市建设越来越

好，但乡村的发展还不平衡。一是基础设施建设要融合。全面小

康不只是脱贫的问题，要在脱贫基础上有更高的要求，我们的道
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路、水、电力、电信以及其他基础设施都要实现城乡融合发展。

二是产业发展要融合。要科学进行产业布局，将产业向乡村延伸，

振兴边远落后乡村的产业，实现与城镇产业互动融合。三是公共

服务要融合。城乡教育、医疗等公共服务不平衡的问题要引起高

度重视，扎实推进教育全面“改薄”、贫困群众“六重医疗保障”

等工作落实，促进公共服务公平、均衡发展。四是社会管理要融

合。积极探索农村社会管理的新途径、新方法，走出一条创新农

村社会管理，统筹推进城乡融合发展的新路子。

国际山地旅游城市是省委通过全面调研，根据兴义和黔西南

的实际给我们提出的定位，这个定位非常准确，使我们的城市建

设找到了方向、找到了目标，我们要以旅游为主线，着力推进旅

游城市、特色小镇、美丽乡村联动发展。一要着力推进山地旅游

城市建设。这几年，兴义市实施城市建设十大工程，城市变化很

大、成效也很明显，但在规划标准、建设质量、管理水平、经营

效能上离国际标准还有一定的差距。规划上要达到国际标准。每

一个城市规划都要按照国际眼光、国际水平、国际标准进行策划、

编制、把关。建设上要达到国际标准。刚刚冉博同志提出来，城

市建设还有很多短板和问题，要以旅游为主线推进国际山地旅游

城市建设。管理上要达到国际标准。参加这次全国“两会”，真

正体会到这几年党中央在环境治理、生态保护方面决策的正确和

推动的有力。以前，北京的一些小街小巷还发现有脏乱的情况，

今年，无论走到什么地方都干干净净、整整洁洁、非常有序。我
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们要按照北京这种国际大都市标准，以“三创”为载体，提升城

市管理水平。经营上要达到国际水平。城市不经营就会变成一座

死城，就没有活力。我们有这么好的气候、这么好的环境，大家

都说将兴义建成康养之城、休闲之城、娱乐之城、购物之城，如

何来做，还需要大家共同来努力。二要着力推进山地特色小镇建

设。志刚书记在参加全国“两会”上说“贵州没有雾霾”，得到

阵阵掌声，媒体很快就传播出去。我也借助媒体开放日，推介了

黔西南清新的空气、优良的环境。我们生活在北纬 25 度这个最

适合人居的地方，海拔 1100—1300 米，山地面积占全州国土面

积的 96%，是山的王国，水的天堂。这些都是大自然的馈赠，在

发展过程中，要牢牢守住我们的蓝天、净土、青山、绿水，立足

独特的气候条件，推进养生、养老、休闲、度假等产业发展，以

山为特、以水为美来建设特色小镇。按照全域山地旅游思路，规

划建设康养小镇、美食小镇、垂钓小镇、演艺小镇等一批特色小

镇，将特色小镇像珍珠般串联起来，发挥城乡一体化的“引擎”

作用。三要着力推进美丽乡村建设。乡村美首先是产业要美，产

业结合旅游来做既能美起来，又能增加收入，因此，要按照“一

村一特、一村一景”及乡村旅游景区景点标准，推进美丽乡村建

设，在环境美、乡风美、人文美等方面做足文章。这几年万峰林

的乡村游已初具雏形，要在总结乡村游取得成果的基础上，全域

推进乡村建设。

第二，在产业振兴上率先示范。没有产业的振兴，农民就不
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可能富起来，更不可能强起来。要充分利用兴义城市消费市场优

势，以旅游为引领，统筹推进农旅一体、工旅一体、旅游服务协

调发展，率先在全州构建一二三产融合发展新样板。一是建设南

部农旅一体产业带。州里提出建设“两江一河”立体生态经济带、

千里精品旅游线，要抓住产业结构调整的机遇，以旅游为主线来

布局产业，高标准规划，分年度实施，着力推进沿江农旅一体精

品水果产业带建设，把山变成花果山，实现花果飘香、瓜果飘香。

今年，兴义市在南盘江、万峰湖两边新增了近两万亩果树，退耕

还果的成效非常明显，下步还要在旅游目的地建设方面下功夫。

二是建设北部工旅一体产业园。兴义的北部乡镇是工业重镇，有

清水河和威舍工业园区，其中，贵州醇酒厂就是工旅一体化的成

功范例，工业园区的建设和发展，要服从全域山地旅游定位，借

鉴贵州醇酒厂的成功经验，走工旅一体化发展之路，坚持绿色化、

景区化发展，规划建设一批山地特色工业园，深挖产业文化，培

育工业景观，建设一个工业园区，形成一个工业旅游区，推进工

业与旅游融合发展。三是建设中部农旅结合综合体。兴义的中部

是沿城市乡镇，要紧紧依托山地旅游城市的旅游需求和市民消费

需求，按照农业综合体标准，规划建设一批蔬菜瓜果园、水果采

摘园、精品花卉园、农耕体验园等现代农业产业园，配套发展农

产品市场、乡村客栈、特色美食、山地康养等服务业，推进一产

与三产融合发展。通过产业结构调整，加快构建以旅游为引领的

现代产业体系，在全州率先实现产业振兴。
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第三，在人才振兴上率先示范。乡村振兴，人才是关键。习

近平总书记强调：“推进乡村振兴，要把人力资本开发放在首要

位置，强化乡村振兴人才支撑。”要围绕产业发展、乡村治理、

城市管理等人才需求，加强人力资源开发，打造一支强大的乡村

振兴实用人才队伍，在全州率先实现乡村人才振兴。一是加强山

地农业人才开发。在全国两会上，有一位榕江县农技站从事油茶

种植和研究的代表说:他的油茶从品种、种植、管理都是按照新

技术、新标准来做，得到了省里的表彰。但这几年，我们从州、

到县、到乡的各级农技干部的技术、力量没有充分发挥，要下功

夫激发这部分人的热情，挖掘这部分人的潜力。现在指导种水果

的不懂水果，指导种蔬菜的不懂蔬菜，有时老百姓比我们还懂。

兴义市要在创新农技干部管理体制机制，充分发挥人才作用方面

率先示范。二是加快推进旅游人才开发。我们在大力发展山地旅

游，但旅游管理、旅游产业发展、旅游经营等方面的人才还非常

缺乏，要针对人才缺乏的现状，加快推进旅游行政管理人才、旅

游企业管理人才、高素质导游人才、特色旅游乡土人才这四类人

才的开发，推动全域山地旅游发展，也要发挥兴义师院、州职院

的作用，大力培育一批旅游人才。三是加快其他服务业人才开发。

围绕国际山地旅游城市和黔滇桂三省区结合部物流中心的服务

需求，采取“内培外引”双管齐下的办法，加快健康养生、会议

会展、酒店管理、科技服务、信息服务、商贸物流等服务业发展

急需人才的培养，为以旅游为引领的现代服务业发展提供人才保
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障。有一位在兴义经营酒店的老总对我说，他想把总部搬到上海，

原因是我们这里人才稀缺，人才成本很高，在这里支付酒店管理

人才的费用比在上海还高。因此，兴义要在人才开发方面率先做

出示范。

第四，在生态振兴上率先示范。要通过退耕还林、建设百花

兴义等载体让我们的山绿起来、水清起来、天蓝起来、土壤净起

来。山要真正绿起来，山不光要绿还要美，要科学规划，结合全

域山地旅游，合理选择树种和花卉，让全年常绿、四季常美。水

要真正清起来，特别是马岭河、万峰湖要加强治理保护，城市污

水、工业污水、沿江沿边的农村污水处理设施要完善，垃圾处理

要到位。天要真正蓝起来，全面整治农村秸秆、垃圾焚烧污染，

禁燃禁放烟花爆竹，淘汰黄标车和老旧车，有效整治工业和城镇

污染，严禁工业和城镇污染向农村、农业转移。土壤要真正净起

来，高质量发展最基本的要素是农产品，如果土壤都不干净，就

种不出高质量的农产品。要认真组织实施千亩大坝土壤改良修

复、农药残留治理、地膜污染防治、秸秆综合利用、畜禽粪便治

理、重金属污染修复六项工程，使土壤真正干净起来。

第五，在文化振兴上率先示范。兴义的红色文化还没有很好

挖掘，民族文化还没有真正做成产业，教育文化、茶文化也还有

很多文章可做。兴义教育历史悠久、文化底蕴深厚，早在张锳、

张之洞时期就奠定了良好的基础、开创了历史辉煌。世界的茶叶

来自中国，中国的茶叶来自贵州，贵州的茶叶来自黔西南。我们
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国家最早出口的两条通道是丝绸之路和茶马古道，兴义有着历史

悠久的茶马古道，这些文化要深入挖掘。同时要大力传承农耕文

明、繁荣民族文化、树立文明新风。结合“三创”工作，不断挖

掘、培育和弘扬这些文化。

由于时间关系，结合兴义实际，我就如何贯彻落实十三届全

国人大一次会议精神讲这些意见。兴义是全州的兴义，全州上下

都要为这片热土添砖加瓦，真正为建设天蓝、山绿、水清、地净，

文明、和谐、美丽的黔西南作出应有的贡献。


